

El escritor cubano valora la obra de José Donoso y Jorge Edwards

## Cabrera Infante plantea la salida de Fidel

Guillermo Cabrera Infante ha vuelto a la carga. El prolífico escritor cubano—inglés nacido en Madrid, donde participó en los Cursos de Verano de la Universidad Complutense. El autor de *Tres Tristes Tigres* analizó el resultado de la Tercera Cumbre Iberoamericana, que se celebró en San Salvador de Bahía y donde Fidel Castro volvió a ser el protagonista indiscutible.

Desde su conocido anticentrismo, Cabrera Infante apuntó a la desaparición de Fidel como única salida de la crisis que actualmente vive su país natal.

—**Recientemente se ha celebrado la Tercera Cumbre Iberoamericana en Brasil, donde Fidel Castro ha vuelto a ser el protagonista. ¿Qué importancia asigna a ese encuentro de mandatarios en**

**relación a Cuba?**

—La Cumbre ha sido un enorme carnaval. Van todos disfrazados de lo que no son. Me parece escandaloso que Fidel Castro firme un documento donde se reclama como esencial respeto a los derechos humanos, el libre movimiento popular y una serie de cosas que no ocurren en Cuba y que no van a ocurrir mientras él sea dictador de Cuba. A él no le importa para nada firmar lo que sea, decir que sea con tal de quedar en el poder y eso es lo que ha hecho en la Tercera Cumbre.

—**Considera, por tanto, que la Cumbre no ha servido para nada en relación a su país?**

—Lo que ocurre es que esta última ha sido como la mayor parte de las reuniones de presidentes y primeros mandatarios

de todo el mundo. A mí me parece que estos son ejercicios totalmente innecesarios pues sólo van a perseverar los diversos conflictos a la inmortalidad histórica.

—**A pesar de todo, el régimen de Castro ha tomado recientemente algunas medidas aperturistas. ¿Cómo las valora?**

—Con Fidel Castro no puede haber ninguna apertura. Si la hay será vigilosa, será un hueso más que una apertura. Es el pueblo cubano el que tiene que determinar si existe o no esa apertura y si eso es mejor que otra cosa. Yo llevo más de veinticinco años fuera de Cuba sin estar sometido al arbitrio del régimen de Fidel Castro, por tanto, la gente que vive allí, ofendida, humillada, hambreada, tendrá que saber cómo salir de esta situación. Para

mi es difícil predecir.

—**Sin embargo, personalmente preferiría una a otra salida a la situación que vive Cuba hoy.**

—La solución pasa, primero, que nada, por la desaparición de Fidel Castro. Esa ha sido la solución en Rumanía, en España. Donde quiera que ha habido elecciones extraordinarias en el poder la única solución es que abandonen el poder. A mí no me interesa lo que lo maten o lo persigan, solamente que se vaya. Esa es la única solución posible.

### José Donoso

Cabrera Infante nunca ha creído en el concepto de América Latina. Para él "es una ficción francesa del siglo pasado, tomada luego por los Estados Unidos que se avergonzaron de haberse apro-

pado del nombre de América. A mucha gente le gusta que la llamen latinoamericanos. A mí no parece una falacia absurda".

Con la misma confundencia, el autor de *Así es la paz como es la guerra*, se reñió al grupo de escritores del llamado *boom literario latinoamericano*, del que Guillermo Cabrera Infante nunca se ha sentido parte.

—Yo nunca me consideré perteneciente a ese "club de caballeros", a pesar de que publiqué *Tres Tristes Tigres* en la misma época en que surgió el llamado boom literario latinoamericano, que para mí no es más que una ficción de bombos malos. Lo que si me parece interesante es la labor de algunos escritores, que no están coaligados entre sí. Es el caso de José Donoso en Chile, que para mí es uno de los grandes escritores del idioma, aunque no se le menciona como merece. Sin embargo, hay escritores mucho menores que se mencionan en todas partes, y no lo digo por Jorge Edwards, que escribió una obra maestra, *Persas Nos Grata*.

## Cabrera Infante plantea la salida de Fidel [artículo]

Libros y documentos

### AUTORÍA

Cabrera Infante, Guillermo, 1929-2005

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Cabrera Infante plantea la salida de Fidel [artículo]

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile